

Insolite

La belle histoire : leur amitié est aussi forte que le jumelage entre Chartres et Chichester

CHARTRES LOISIRS FÊTES-SORTIES VOYAGES

Publié le 26/02/2019 à 19h55



Yvonne Chrétien, présidente de la commission Chichester aux Amis des jumelages (à gauche) et sa correspondante anglaise, Jacqueline Combes. Photo : Anthony Freeman © agence de Chartres

C'est grâce au jumelage que la Chartraine Yvonne Chrétien et l'Anglaise Jacqueline Combes se sont connues, adolescentes. Et c'est grâce au jumelage qu'elles se sont retrouvées, trente ans plus tard.

Les jumelages ont été pensés pour créer des passerelles entre les peuples d'une Europe construite sur les ruines de la Seconde Guerre mondiale. Entre l'Eurélienne Yvonne Chrétien et l'Anglaise Jacqueline Combes, le lien a été tellement fort qu'il a survécu au temps.

Remontons dans l'histoire du jumelage entre Chartres et Chichester. Quelques années après la signature du traité d'amitié entre les deux villes, Yvonne Chrétien, qui prend des cours d'anglais par correspondance, est à la recherche d'une correspondante britannique, pour l'aider à progresser dans la langue de Shakespeare. Elle a 15 ans, et déjà une grande détermination. « J'ai demandé à une ancienne camarade d'école qui étudiait au lycée à Chartres d'essayer de me trouver une correspondante par l'intermédiaire de la sienne. Grâce au jumelage des deux villes, ce lycée échangeait avec un lycée de Chichester. »

A lire aussi : [Villes jumelées avec Chartres : des échanges assidus ou... distendus](#)

C'est ainsi qu'Yvonne (qui ne s'appelle pas encore Chrétien) entre en contact avec Jacqueline (qui ne s'appelle pas encore Combes). Pendant plusieurs années, les deux jeunes filles s'écrivent, « corrigeant nos fautes dans les langues que nous apprenions ». À 19 ans, Yvonne franchit la Manche pour aller à la rencontre de sa "penfriend". « L'année suivante, c'est elle qui vient en France. Je me rappelle être montée avec elle dans un des clochers de la cathédrale pour admirer le paysage de là-haut ! »

“ Jacqueline était mon refuge à Chichester

”

Quelques mois plus tard, Yvonne retourne en Angleterre. Cette fois dans la banlieue de Londres, comme jeune fille au pair. Les relations ne sont pas évidentes avec les familles qui l'emploient. « Heureusement que j'avais Jacqueline à Chichester comme refuge », se souvient Yvonne Chrétien.

Rentrée en France bilingue, Yvonne passe avec succès l'examen de la Chambre de commerce britannique et, avec ce bagage, trouve un poste dans une grande banque. « Avec nos activités professionnelles et nous étant mariées l'une et l'autre, nos échanges de correspondance se sont, progressivement, espacés », raconte Yvonne Chrétien.

A lire aussi : [Bientôt une nouvelle ville jumelle pour Chartres ?](#)

En 2009, elle décide d'adhérer à l'association des Amis des jumelages et retourne à Chichester à plusieurs reprises. « En 2014, lors de la venue à Chartres des amis de Chichester, j'ai eu l'occasion de parler de Jacqueline à une participante anglaise. » Ladite dame croit reconnaître la description de Jacqueline et, surtout, de sa sœur, qui habite toujours Chichester et à qui elle transmet les coordonnées d'Yvonne. « C'est ainsi, qu'un beau jour, j'ai reçu une lettre de Jacqueline et que je l'ai retrouvée lors d'un échange en 2015. »

“ Comme deux copains de régiment qui se retrouvaient

”

Les retrouvailles sont mémorables. Les deux amies ont tant de choses à se raconter, après plus de trente ans sans nouvelles. « Nous étions comme deux copains de régiment qui se retrouvaient », sourit Yvonne.

Vendredi 1er mars 2019, c'est Jacqueline qui accueillera Yvonne pour célébrer le 60e anniversaire du jumelage sans lequel leur amitié n'aurait, sans doute, pu exister.